



Real Academia de Doctores de España

MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO
2021-2022

DOCTOR D. JOSÉ JAVIER ETAYO GORDEJUELA

Secretario General

Académico de Número de la Sección de Ciencias Experimentales

La andadura de nuestra Academia dio comienzo en el pasado ejercicio con el Solemne Acto de Apertura del Curso que se celebró el miércoles 13 de enero. Presidió el acto el Presidente de la Real Academia de Doctores de España, Dr. D. Antonio Bascones Martínez. Inició su intervención con unas palabras de bienvenida, y a continuación dio la palabra al Secretario General, Dr. D. José Javier Etayo Gordejuela, para que procediese a dar lectura a la Memoria del curso anterior.

A renglón seguido el Presidente pasó la palabra al Dr. D. José Ramón Casar Corredera, Académico de Número y Presidente de la Sección de Ingeniería, a la que le correspondía por turno reglamentario, quien pronunció la conferencia titulada *Ciencia de datos, inteligencia artificial, comunicaciones disruptivas: El potencial transformador de lo intangible*.

A continuación se procedió a la entrega de los Premios a la Investigación convocados por la Real Academia de Doctores de España correspondientes a la convocatoria del año 2021. El Presidente concedió de nuevo la palabra al Secretario General para que hiciera público el fallo de los tribunales que habían juzgado las tesis presentadas. El Dr. Etayo agradeció a los miembros de los tribunales su trabajo evaluando las 804 tesis presentadas y se hizo entrega de los premios y diplomas correspondientes a los ganadores, que fueron los siguientes:

Premio Real Academia de Doctores de España

Ciencias de la Vida y la Salud

Ex aequo a los Dres. D.^a Lorena Franco Martínez y D. Álvaro García Roperó.

Premio Real Academia de Doctores de España

Ciencias Jurídicas

Ex aequo a los Dres. D. Diego Agulló Agulló y D.^a Elena Gutiérrez Pérez.

Premio Real Academia de Doctores de España

Ciencias Experimentales y Tecnológicas

Ex aequo a los Dres. D.^a Anna Toldrà Filella y D. Daniel Fernández González.

Premio AECA - Real Academia de Doctores de España

Economía y Administración de Empresas

Ex aequo a los Dres. D.^a Carolina Herrando Soria y D. Jon Sampredo Martínez de Estívariz.

Premio Fundación Ignacio Larramendi

Dra. D.^a Sara Mandiá Rubal.

Fundación ONCE

Ex aequo a los Dres. D.^a María Fernández Sánchez y D. Antonio Manuel Amor González.

Premio Juan Abelló Pascual I

Dra. D.^a Ana Isabel Fraguas Sánchez.

Premio Juan Abelló Pascual II

Ex aequo a los Dres. D.^a Inmaculada Bravo Caparrós y D. Javier Muriel Serrano.

La entrega del Premio Humanidades quedó aplazada, los premios se entregarán en este acto junto a los premiados de la convocatoria 2023. La resolución del premio resultó como sigue:

Premio Real Academia de Doctores de España

Humanidades

Ex aequo a las Dras. D.^a Irune Aguirrezabal Quijera y D.^a Alicia Latorre Cañizares.

El Presidente felicitó a los premiados y agradeció a las firmas colaboradoras su aportación a la financiación de los premios. También felicitó a los nuevos Académicos incorporados durante el curso a las diferentes Secciones.

Tras resaltar diferentes aspectos del discurso inaugural y exponer las líneas maestras que pretendía realizar la Academia en el curso 2022 acordadas previamente en Junta de Gobierno, levantó la sesión.

RELACIÓN DE ACTIVIDADES

SESIONES PRIVADAS

A. PLENOS DE ACADÉMICOS DE NÚMERO

El 2 de febrero de 2022 se celebró Pleno de Académicos de Número para la votación de las medallas números 21 y 71 de la Sección de Teología, 44 de la Sección de Medicina y las medallas 63 y 83 de la Sección de Derecho. Resultaron elegidos los Dres. D. Javier Prades López, medalla número 21; D. Santiago Guijarro Oporto, medalla número 71, D. José de Portugal Álvarez, medalla número 44; D. Manuel Marchena Gómez, medalla número 63 y D. Jaime Montalvo Correa, medalla número 83.

El 21 de abril de 2022 se celebró Pleno de Académicos de Número en el que el Tesorero, Dr. Leandro Cañibano Calvo, presentó la ejecución del presupuesto de las cuentas del año 2021 y el presupuesto para el año 2022 de la RADE. Ambos fueron aprobados.

El 21 de abril de 2022 se celebró Pleno de Académicos de Número en el que el Tesorero, Dr. Leandro Cañibano Calvo, presentó la ejecución del presupuesto de las cuentas del año 2021 y el presupuesto para el año 2022 de la RADE. Ambos fueron aprobados.

En el Pleno de Académicos de Número celebrado el 26 de mayo de 2022 se votaron las medallas números 10, 20 y 120 de la Sección de Veterinaria; las medallas números 16 y 26 de la Sección de Farmacia y la medalla número 108 de la Sección de Ingeniería. Resultaron elegidos los Dres. D. Fidel San Román Ascaso, medalla 10; D. Francisco Castejón Montijano, medalla número 20; D. Joaquín Goyache Goñi, medalla número 120; D.^a Rocío Herrero Vanrell, medalla número 16, D. Víctor Jiménez Cid, medalla número 26 y D. Carlos Isidro Buxadé Carbó, medalla número 108.

El 15 de diciembre de 2022 se reunió el Pleno de Académicos de Número para la votación de la medalla número 8 de la Sección de Ingeniería. Resultó elegido el Dr. D. Félix Pérez Martínez.

B. JUNTAS DE GOBIERNO

La Junta de Gobierno se ha reunido durante todo el curso para resolver las cuestiones de gobierno interior y las relaciones externas de la RADE.

La Junta de Gobierno sigue teniendo entre sus prioridades resolver el problema de locales que la RADE precisa para realizar sus actividades. El Rectorado de la Universidad Complutense de Madrid ha facilitado que provisionalmente se celebren las tomas de posesión de Académicos de Número en el Paraninfo. Para las sesiones no solemnes, y siempre que ha sido posible, se ha utilizado el Salón de Actos de la Biblioteca Marqués de Valdecilla, gracias al convenio con la U.C.M. Se ha recurrido también, en caso de necesidad, al Aula Escalonada que nos cede la Escuela de Relaciones Laborales. La Junta de Gobierno desea expresar el agradecimiento de la RADE a estas instituciones por la colaboración que nos prestan.

C. SECCIONES DE LA ACADEMIA

Las Secciones han participado en las actividades generales proponiendo diversas iniciativas académicas, reflejadas en las actas de sus reuniones, las cuales son remitidas a la Junta de Gobierno, para ser tenidas en cuenta en la programación de las sesiones académicas.

D. PROVISIÓN DE PLAZAS VACANTES DE ACADÉMICOS DE NÚMERO

Como es reglamentario, se han ido convocando en el BOE las plazas vacantes de Académicos de Número, previo acuerdo del Pleno.

En el Pleno de 2-2-2022 quedó aprobada la convocatoria de la medalla número 108 de la Sección de Ingeniería. En el Pleno del 21-04-2022 se aprobó la convocatoria de la medalla 8 correspondiente a la Sección de

Ingeniería. En el Pleno del 15-12-2022 se aprobó la convocatoria de las medallas 53, de la Sección de Derecho, 5 y 15, de la Sección de Ciencias Experimentales, y 109 y 119 de la Sección de Arquitectura y Bellas Artes.

E. INCORPORACIÓN DE NUEVOS ACADÉMICOS

La Junta de Gobierno informó en el Pleno del 21-04-2022 de los nombramientos como Académicos Correspondientes de los Dres. D. Vicente Bermejo Hernández y D. Eduardo Isidro Martínez Viqueira, de la Sección de Humanidades; D. Javier Aranceta Bartrina y D. José Antonio Salido Valle, de la Sección de Medicina; D. Carlos del Castillo Rodríguez, de la Sección de Farmacia; y de D Luis Villegas Cabredo y D. Gonzalo León Serrano de la Sección de Ingeniería.

En el Pleno de fecha 15-12-2022 la Junta de Gobierno informó del nombramiento como Académicos Correspondientes Estranjeros de la Sección de Humanidades de los Dres. D. João Luis Serrão da Cunha Cardoso y D. Miguel Maria Santos Corrêa Monteiro.

F. BAJAS DE ACADÉMICOS

Durante el Pleno del 21-4-2022 se informa al Pleno que el Dr. D. Juan José Ayán Calvo, Académico de Número de la Sección de Teología, solicitó pasar a la condición de Académico Supernumerario. La Sección de Farmacia, en aplicación del Reglamento, solicitó el pase a la condición de Académicos Supernumerarios a los Dres. D. José María Medina Jiménez y D. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé. La Sección de Medicina informó de la renuncia a petición propia de la Académica Correspondiente Dra. D.^a Ana María Sastre Gallego. También se informó de la propuesta de la Junta de Gobierno para dar de baja al Dr. D. Juan Bordes Caballero en aplicación de los Estatutos.

En el Pleno del 15-12-2022, la Junta de Gobierno, a solicitud de la Sección de Ciencias Experimentales, notificó la baja del Académico Correspondiente Dr. D. Samuel Sánchez Cepeda. Se notificó también la solicitud

del Dr. D. Jacinto Torres Mulas, Académico de la Sección de Arquitectura y Bellas Artes, de pasar a la condición de Académico Supernumerario.

Durante el Curso 2021-2022 se produjo el fallecimiento del Académico de Honor Dr. D. Santiago Grisolia García; de los Académicos de Número Dres. D. Luis Gómez Rodríguez, D. Anibal Figueiras Vidal, D. Benjamín Fernández Ruiz y D. Santiago del Cura Elena; de los Académicos Supernumerarios Dres. D. Rogelio Medina Rubio, D. Enrique de Aguinaga López, D. Luis Prados de la Plaza Pérez, D. Eugenio Ull i Pont y D. Ramón Llamas Madurga; de los Académicos Correspondientes Dres. D. Carlos Compairé Fernández y D.^a Mercedes Durfort y Coll y del Académico Correspondiente Extranjero Dr. D. Raúl Casas Olascoaga.

La Real Academia de Doctores de España lamenta profundamente el fallecimiento de estos compañeros de Corporación, pesar que transmitió a sus familias.

SESIONES PÚBLICAS

A. SESIONES PÚBLICAS SOLEMNES

Investiduras de Académicos de Número

El 16 de marzo el Dr. D. Francisco Marhuenda García tomó posesión de su plaza de Académico de Número perteneciente a la Sección de Humanidades, medalla n.º 22. El discurso de ingreso versó sobre: *La libertad de prensa: de la Restauración a la actualidad (1874-2022)*. Le contestó en nombre de la Corporación el Dr. D. Emilio de Diego García, Académico de Número y Presidente de la Sección.

El 27 de abril el Dr. D. Fernando Gilsanz Rodríguez tomó posesión de su plaza de Académico de Número perteneciente a la Sección de Medicina, medalla n.º 74. El discurso de ingreso versó sobre: *Una visión clínica del tronco del encéfalo desde la anestesiología y los cuidados críticos*. Le contestó en nombre

de la Corporación el Dr. D. José Antonio Rodríguez Montes, Académico de Número de la Sección.

El 18 de mayo el Dr. D. Alfonso Bullón de Mendoza y Gómez de Valugera tomó posesión de su plaza de Académico de Número perteneciente a la Sección de Humanidades, medalla nº 62. El discurso de ingreso versó sobre: *Charles Lewis Gruneisen, un corresponsal de guerra británico en la primera guerra carlista*. Le contestó en nombre de la Corporación el Dr. D. Emilio de Diego García, Académico de Número y Presidente de la Sección.

El 25 de mayo el Dr. D. Honorio Carlos Bando Casado tomó posesión de su plaza de Académico de Número perteneciente a la Sección de Derecho, medalla nº 23. El discurso de ingreso versó sobre: *La salud como derecho en España*. Le contestó en nombre de la Corporación el Dr. D. Jorge Rodríguez-Zapata Pérez, Académico de Número y Presidente de la Sección.

El 29 de junio el Dr. D. José de Portugal Álvarez tomó posesión de su plaza de Académico de Número perteneciente a la Sección de Medicina, medalla nº 44. El discurso de ingreso versó sobre: *La empatía del médico*. Le contestó en nombre de la Corporación el Dr. D. Antonio González González, Académico de Número y Presidente de la Sección.

El 19 de octubre la Dra. D.^a Beatriz Colomina Elías tomó posesión de su plaza de Académica de Número perteneciente a la Sección de Arquitectura y Bellas Artes, medalla nº 99. El discurso de ingreso versó sobre: *La enfermedad como arquitectura*. Le contestó en nombre de la Corporación la Dra. D.^a Blanca Lleó Fernández, Académica de Número de la Sección.

El 26 de octubre el Dr. D. Manuel Marchena Gómez tomó posesión de su plaza de Académico de Número perteneciente a la Sección de Derecho, medalla nº 63. El discurso de ingreso versó sobre: *Inteligencia artificial y jurisdicción penal*. Le contestó en nombre de la Corporación el Dr. D. Jorge Rodríguez-Zapata Pérez, Académico de Número y Presidente de la Sección.

El 23 de noviembre el Dr. D. Joaquín Goyache Goñi tomó posesión de su plaza de Académico de Número perteneciente a la Sección de Veterinaria, medalla nº 120. El discurso de ingreso versó sobre: *Enfermedades transmisibles y desigualdad*. Le contestó en nombre de la Corporación el Dr. D. Elías Fernando Rodríguez Ferri, Académico de Número de la Sección.

B.- SESIONES PÚBLICAS NO SOLEMNES

Sesiones académicas

19 de enero

Bienestar animal: seguridad alimentaria, vacunas y Ciencias Veterinarias

Sesión organizada por la Sección de Veterinaria en la que intervinieron los Dres. D. Albino García Sacristán, Académico de Número de la Sección, como moderador; D. Emilio Espinosa Velázquez, Académico de Número y Presidente de la Sección, con la ponencia *Enfoque pluridisciplinar sobre bienestar animal*; D. Arturo Ramón Anadón Navarro, Académico de Número de la Sección, con la ponencia *Seguridad alimentaria* y D. Joaquín Goyache Goñi, Rector de la Universidad Complutense de Madrid, con la ponencia *Vacunas y Ciencias Veterinarias: una aproximación one health*.

23 de febrero

Bolas de carbono y azúcar para virus emergentes

Sesión organizada por la Sección de Ciencias Experimentales en la que interviene el Dr. D. Nazario Martín León, Académico Correspondiente de la Sección.

2 de marzo

Cien años de neurotransmisión química: de la acetilcolina al óxido nítrico

Sesión organizada por la Sección de Veterinaria en la que interviene el Dr. D. Albino García Sacristán, Académico de Número de la Sección.

9 de marzo

Retos de la gastronomía científica en el siglo XXI

Sesión organizada por la Sección de Medicina en la que interviene el Dr. D.

Javier Aranceta Bartrina, Doctor en Medicina y Cirugía por la Universidad del País Vasco.

10 de marzo

La guerra y el Derecho internacional: a propósito de la agresión de Rusia a Ucrania

Sesión organizada por la Sección de Derecho en la que interviene el Dr. D. José Antonio Tomás Ortiz de la Torre, Académico de Número de la Sección.

23 de marzo

Jorge Juan. En torno a su vida y su obra

Sesión organizada por la Sección de Ingeniería en la que intervienen los Dres. D. José María Blanco Núñez, Capitán de Navío y Secretario General de la Real Academia de la Mar, con la ponencia *Jorge Juan, marino*; D. Rafael Bachiller García, Académico de Número de la Sección de Ciencias Experimentales, con la ponencia *Jorge Juan, geodesta y astrónomo*; y D. Francisco González de Posada, Académico de Número de la Sección de Ingeniería, con la ponencia *Jorge Juan, ilustrado y académico*.

20 de abril

La fusión nuclear: tecnología energética clave para el futuro de la humanidad

Sesión organizada por la Sección de Ingeniería en la que interviene el Dr. D. José Luis Ocaña Moreno, Académico de Número de la Sección.

8 de junio

La era de la COVID-19: retos y oportunidades para la ciencia.

Sesión organizada por la Sección de Farmacia en la que interviene el Dr. D. Víctor Jiménez Cid, Académico electo de la Sección.

20 de junio

Justicia, derecho y ley

Sesión organizada por la Sección de Derecho en la que intervienen los Dres. D. Jorge Rodríguez-Zapata Pérez, Académico de Número y Presidente de la Sección de Derecho, y D. Federico Fernández de Buján Fernández, Académico de Número de la Sección.

22 de junio

Actividad emprendedora en el medio rural

Actividad organizada junto al Observatorio del Emprendimiento y al Observatorio Mapfre de Finanzas Sostenibles en la que intervinieron la Dra. D.^a Ana Fernández Laviada, Presidenta del Observatorio del Emprendimiento de España. Profesora titular de la Universidad de Cantabria; D. Aristóbulo Bausela Sánchez, Director General Territorial en España MAPFRE e investigador Universidad de Oviedo; D. Alberto Matellán Pinilla, Economista jefe de MAPFRE Inversión y profesor máster Universidad Pontificia Comillas y D. Gregorio Holguín Galarón, Jefe Alianzas MAPFRE e investigador Universidad Pontificia de Salamanca.

6 de octubre

La revolución de las células gliales.

Sesión organizada por la Sección de Ciencias Experimentales en la que intervienen los Dres. D.^a Carmen Guaza Rodríguez, Académica Correspondiente de la Sección de Ciencias Experimentales, con la ponencia *La microglía: ¿Qué hace esta célula inmunitaria singular en el cerebro?* y D. Fernando de Castro Soubriet, Científico Titular del CSIC, Director del Grupo de Neurobiología del Desarrollo del Instituto Cajal, con la ponencia *La tercera fase de la revolución glial: oligodendrocitos y mielina en fisiología y patología del sistema nervioso central.*

16 de noviembre

Pablo Ruiz Picasso 140

Sesión organizada por la Sección de Medicina en la que interviene el Dr. D. José Antonio Gascón Sánchez, Académico Correspondiente de la Real Academia de Medicina de Zaragoza y de la Real Academia de Nobles y Bellas Artes San Luis de Zaragoza.

14 de diciembre

Una mirada a Santiago Ramón y Cajal, científico, persona y escritor

Sesión en la que interviene el Dr. D. Joaquín Callabed Carracedo, Doctor en Medicina por la Universidad de Barcelona y Académico de Número de la Real Academia Europea de Doctores.

Sesiones in memoriam

26 de enero

Dres. D. Andrés Fernández-Albalat Lois y Cristóbal Halffter Jiménez-Encina

Sesión organizada por la Sección de Arquitectura y Bellas Artes en memoria de los Dres. D. Andrés Fernández-Albalat Lois, a cargo de la Dra. D.^a Rosa María Garcerán Piqueras, Académica de Número y Presidenta de la Sección, y del Dr. D. Cristóbal Halffter Jiménez-Encina, a cargo de la Dra. D.^a María Rosa Calvo-Manzano Ruiz-Horn, Académica de Número de la Sección.

9 de febrero

Dres. D. Domingo Muñoz León y D. Manuel Guerra Gómez

Sesión organizada por la Sección de Teología en memoria de los Dres. D. Domingo Muñoz León, a cargo del Dr. D. Juan José Ayán Calvo, Académico de Número de la Sección, y de D. Manuel Guerra Gómez, a cargo del Dr. D. Félix María Arocena Solano, Académico Correspondiente de la Sección.

19 de mayo

Dr. D. Luis Martínez-Calcerrada Gómez

Sesión organizada por la Sección de Derecho en memoria del Dr. D. Luis Martínez-Calcerrada Gómez, en la que intervienen los Dres. D. Jorge Rodríguez-Zapata Pérez, Académico de Número y Presidente de la Sección; D. José Antonio Tomás Ortiz de la Torre, Académico de Número de la Sección y D. Antonio Martínez-Calcerrada Gómez, abogado del Estado.

13 de octubre

Dr. D. Gustavo Villapalos Salas

Sesión organizada por la Sección de Derecho en memoria del Dr. D. Gustavo Villapalos Salas, en la que intervienen los Dres. D. José Sánchez-Arcilla Bernal, Académico de Número de la Sección de Derecho; D. Federico Fernández de Buján Fernández, Académico de Número de la Sección de Derecho y D. Arturo Romero Salvador, Académico de Número de la Sección de Ciencias Experimentales.

2 de noviembre

Dr. D. Santiago del Cura Elena

Sesión organizada por la Sección de Teología en memoria del Dr. D. Santiago del Cura Elena a cargo del Dr. D. Martín Gelabert Ballester, Académico de Número de la Sección.

Toma de posesión de Académicos Correspondientes

El 16 de febrero el Dr. D. Gregorio Rodríguez-Boto Amago tomó posesión de su plaza de Académico Correspondiente perteneciente a la Sección de Medicina. El discurso de ingreso versó sobre: *El Servicio de Neurocirugía del Hospital Universitario Puerta de Hierro-Majadahonda en el marco de la asistencia neuroquirúrgica en la Comunidad de Madrid*. Fue presentado en nombre de la Corporación por el Dr. D. Juan José Díez Gómez, Académico de Número de la Sección.

El 30 de Marzo el Dr. D. Pedro Pablo Ortúñez Goicolea tomó posesión de su plaza de Académico Correspondiente perteneciente a la Sección de Ciencias Políticas y de la Economía. El discurso de ingreso versó sobre: *Regular en tiempos de guerra: el impacto económico de la Primera Guerra Mundial en el sector ferroviario español*. Fue presentado en nombre de la Corporación por el Dr. D. Rafael Morales-Arce Macías, Académico de Número de la Sección.

El 4 de mayo el Dr. D. Joaquín Carballido Rodríguez tomó posesión de su plaza de Académico Correspondiente perteneciente a la Sección de Medicina. El discurso de ingreso versó sobre: *Medicina personalizada de precisión en el cáncer de próstata ¿ha llegado ya el momento?: Los elementos esenciales para su implantación en la práctica clínica*. Fue presentado en nombre de la Corporación por el Dr. D. José Antonio Rodríguez Montes, Académico de Número de la Sección.

El 11 de mayo, la Dra. D.^a Rosa Romojaro Montero tomó posesión de su plaza de Académica Correspondiente perteneciente a la Sección de Humanidades. El discurso de ingreso versó sobre: *El grupo poético malagueño en el origen y formación de la Generación del 27. Su significación primordial. Elementos distintivos en torno al concepto del límite*. Fue presentada en nombre de la Cor-

poración por el Dr. D. José Manuel Cuenca Toribio, Académico de Número de la Sección.

El 21 de septiembre el Dr. D. Javier Aranceta Bartrina tomó posesión de su plaza de Académico Correspondiente perteneciente a la Sección de Medicina. El discurso de ingreso versó sobre: *Alimentación y salud: un recorrido sobre la evidencia científica*. Fue presentado en nombre de la Corporación por el Dr. D. José Antonio Rodríguez Montes, Académico de Número de la Sección.

El 28 de septiembre el Dr. D. Luis Villegas Cabredo tomó posesión de su plaza de Académico Correspondiente perteneciente a la Sección de Ingeniería. El discurso de ingreso versó sobre: *La evolución de las infraestructuras de transporte en Cantabria, sus comunicaciones nacionales e internacionales*. Fue presentado en nombre de la Corporación por el Dr. D. Francisco González de Posada, Académico de Número de la Sección.

El 5 de octubre el Dr. D. José Antonio Salido Valle tomó posesión de su plaza de Académico Correspondiente perteneciente a la Sección de Medicina. El discurso de ingreso versó sobre: *Arte y cirugía*. Fue presentado en nombre de la Corporación por el Dr. D. Antonio González González, Académico de Número y Presidente de la Sección.

El 30 de noviembre el Dr. D. Gonzalo León Serrano tomó posesión de su plaza de Académico Correspondiente perteneciente a la Sección de Ingeniería. El discurso de ingreso versó sobre: *Soberanía e interdependencias tecnológicas en el contexto geopolítico: hacia una gobernanza tecnológica inteligente*. Fue presentado en nombre de la Corporación por el Dr. D. José Ramón Casar Corredera, Académico de Número y Presidente de la Sección.

El 1 de diciembre el Dr. D. Vicente Bermejo Fernández tomó posesión de su plaza de Académico Correspondiente perteneciente a la Sección de Humanidades. El discurso de ingreso versó sobre: *Programas de intervención en la enseñanza-aprendizaje de las matemáticas en el niño*. Fue presentado en nombre de la Corporación por el Dr. D. Víctor Santiuste Bermejo.

Toma de posesión de Académico Correspondiente Extranjero

El 6 de abril el Dr. D. Víctor Domingos Seabra Franco tomó posesión de su plaza de Académico Correspondiente Extranjero perteneciente a la Sección de Ciencias Políticas y de la Economía. El discurso de ingreso versó sobre: *Aspectos contables del derecho de insolvencia (Aspectos contabilísticos do direito da insolvência)*. Fue presentado en nombre de la Corporación por el Dr. D. Leandro Cañibano Calvo, Académico de Número de la Sección y Tesorero de la RADE.

Congreso Multidisciplinario - El desarrollo del conocimiento en tiempos de crisis

Congreso organizado por la Real Academia de Doctores de España en colaboración con la Academia Internacional de Ciencias Sociales.

Primera jornada

Inauguración del Congreso

Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Goyache Goñi

Magnífico Sr. Rector de la Universidad Complutense de Madrid

¿El conocimiento está en crisis?

Conferencias magistrales

Moderador:

Excmo. Sr. Dr. D. José Javier Etayo Gordejuela

Secretario General de la Real Academia de Doctores de España. Catedrático de la Universidad Complutense de Madrid

Excmo. Sr. Dr. D. Antonio Bascones Martínez

Presidente de la RADE. Catedrático de la Universidad Complutense de Madrid

Incertidumbre y crisis de valores

Excmo. Sr. Dr. D. Otto Federico von Feigenblatt

Catedrático de Keiser University. Cónsul Honorario de la República de Namibia en el Estado de Georgia, EE.UU.

Intervención legislativa en la enseñanza de los estudios sociales en la Florida, Estados Unidos de América

Excmo. Sr. Dr. D. Federico Fernández de Buján Fernández
Académico de Número de la RADE. Catedrático de Derecho Romano de la
UNED

Los pilares de la civilización occidental

Excmo. Sr. Dr. D. Jorge Rodríguez-Zapata Pérez
Académico de Número de la RADE. Magistrado emérito del Tribunal
Constitucional y del Supremo

El Derecho Constitucional en el tiempo de crisis

Excmo. Sr. Dr. D. Daniel Berzosa López
Abogado. Profesor de Derecho Constitucional

La ideología como determinante del conocimiento

Excmo. Sr. Dr. D. José Antonio Rodríguez Montes
Bibliotecario de la RADE. Catedrático de Cirugía de la Universidad Autó-
noma de Madrid

La cirugía en la época de Cervantes

Excmo. Sr. Dr. D. Rafael Bachiller García
Académico de Número de la RADE. Director del Observatorio Astronómi-
co Nacional (IGN)

Hacia una nueva Ilustración

Excmo. Sr. Dr. D. Javier Aranceta Bartrina
Presidente de la Real Academia de Medicina del País Vasco. Director del Hub
Gastro Food de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (ULPGC)

Sociología y alimentación: retos en el siglo XXI

Dra. D.^a Beatriz Peña Acuña
Profesora Titular de la Universidad de Huelva. Académica de Número de la
Academia Internacional de Ciencias Sociales

Paradigmas pedagógicos destacables en Educación

Ilmo. Sr. D. José Rodríguez Vacas

Intendente de la Policía Municipal de Madrid. Académico correspondiente de la Academia Internacional de Ciencias Sociales

Hacia un nuevo modelo de intervención policial con efectos pacificadores. Mediación policial

Sr. Dr. D. Ricardo Martins

Presidente del Grupo Pedago, Portugal

Liderazgo en empresas familiares

Sr. Dr. D. Juan Pedro Pereira

Rector de la Universidad de Yacambú

Retos de la internacionalización de la educación superior en América Latina en tiempos de postpandemia

Excmo. Sr. Dr. D. Gonzalo Wandosell Fernández de Bobadilla

Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y de la Empresa

La estrategia de internacionalización de la UCAM

Segunda jornada

Ponencias presenciales

Excmo. Sr. Dr. D. Juan José Díez Gómez

Académico de Número de la RADE. Jefe de servicio de Endocrinología del Hospital Puerta de Hierro

Abordajes multidisciplinares en el tratamiento del cáncer. Una nueva forma de entender la medicina

Excmo. Sra. Dra. D.^a Mónica de la Fuente del Rey

Académica de Número de la RADE. Catedrática de Fisiología de la Universidad Complutense de Madrid

Envejecimiento en las sociedades actuales

Excmo. Sr. Dr. D. José Manuel Cuenca Toribio

Académico de Número de la RADE. Catedrático de Literatura

Un tema esencial y comprometido: El nacionalcatolicismo y su reflejo en Iberoamérica

Excmo. Sr. Dr. D. Pablo Campos Calvo-Sotelo
Académico de Número de la RADE. Catedrático de Arquitectura
El conocimiento y su entorno físico: Arquitectura, innovación y dimensión humana

Mesa redonda sobre administración de empresas
Excmo. Sr. Dr. D. Leandro Cañibano Calvo
Tesorero de la RADE. Catedrático de Economía de la Universidad Autónoma de Madrid
La relevancia de los intangibles en la economía empresarial

Excmo. Sr. Dr. Pedro Rivero Torre
Académico de Número de la RADE. Vicepresidente de AECA y presidente de la comisión de Responsabilidad Social Corporativa
La sostenibilidad empresarial en la era postcovid

Mesa redonda sobre educación
Coordinadores: Dr. D. Otto Federico von Feigenblatt, Catedrático, Keiser University, y Dra. D.^a Beatriz Peña Acuña, Profesora Titular, Universidad de Huelva.

Excmo. Sr. Dr. D. Otto Federico von Feigenblatt
Catedrático de Keiser University y Cónsul Honorario de la República de Namibia en el Estado de Georgia, EE.UU.
Teoría crítica racial en la educación: controversias y alternativas

Excmo. Sr. Dr. D. Víctor Santiuste Bermejo
Académico de Número de la RADE. Catedrático de Psicología Evolutiva y de la Educación de la Universidad Complutense de Madrid
La crisis del objeto de la educación: ¿transmisión de conocimientos o entrenamiento en competencias?

Excmo. Sr. Dr. D. Antonio Bascones Martínez
Presidente de la Real Academia de Doctores de España y Catedrático de la Universidad Complutense de Madrid
Las Academias como lugar de educación y transmisión del conocimiento

Entrega al Dr. D. José Manuel Cuenca Toribio de una placa por parte de la Real Academia de Doctores de España

Tercera jornada

Visita y recepción en la Real Sociedad Económica Matritense del Amigos del País

Sr. D. Manuel Rodríguez Alcayna

Presidente de la Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País

Excmo. Sr. Dr. D. Jaime Lamo de Espinosa

Académico de Número de la RADE, Catedrático Emérito. Ministro de Agricultura (1977-1982), Vicepresidente Primero de la RSEMAP

Conferencia de clausura del Congreso

La España ilustrada y la España vaciada

PREMIOS

La situación de emergencia sanitaria empujó a la RADE a realizar importantes cambios en la gestión de la Convocatoria de los Premios a la Investigación RADE lo que supuso un importante esfuerzo logístico y técnico. Este año hemos continuado trabajando en mejorar las medidas tomadas tratando de implementar el mejor sistema de trabajo que facilite las inscripciones y los trámites que conllevan poner en marcha la convocatoria.

Este año, en el que se cumple la XLI edición de la convocatoria de premios a la investigación RADE, se han recibido 653 solicitudes de inscripción. Estas altísimas cifras de participación reflejan la importante difusión de estos premios en los que participan doctores de todas las universidades españolas.

La Real Academia de Doctores de España ha venido convocando los premios a la investigación con la colaboración de grandes patrocinadores como son: AECA (Asociación Española de Contabilidad y Administración de Empresas), Cátedra de Finanzas Sostenibles-Universidad Pontificia de Salamanca, Cátedra UAM-Audidores Madrid de Información Corporativa Financiera, Fundación ONCE y D.^a María Cascales Angosto.

Me gustaría reflejar en estas páginas los nombres de los galardonados en la presente edición de la convocatoria de premios a la investigación RADE 2022. En opinión unánime del jurado las tesis han tenido un altísimo nivel científico.

Premio Real Academia de Doctores de España

Humanidades y Artes

Ex aequo a los Dres. D. Manuel Alejandro González Muñoz y D.^a Beatriz de la Fuente Marina.

Premio Real Academia de Doctores de España

Ciencias de la Vida y de la Salud

Ex aequo a los Dres. D.^a Gloria M^a López Gámez y D. Óscar Rapado González.

Premio Real Academia de Doctores de España

Ciencias Jurídicas

Ex aequo a los Dres. D.^a María Ángela Bernardo Álvarez y D. Miguel Ángel Morales Hernández.

Premio Real Academia de Doctores de España

Ciencias Experimentales y Tecnológicas

Ex aequo a los Dres. D.^a Sonsoles López Pernas y D. Mario Reig López.

Premio AECA-Real Academia de Doctores de España

Economía y Administración de Empresas

Al Dr. D. Luis Pablo de la Horra Ruiz.

Premio Cátedra de Finanzas sostenibles

Ex aequo a los Dres. D. Juan Francisco Albert Moreno y Jorge Gallud Cano.

Premio Cátedra UAM-Audidores Madrid de Información Financiera Corporativa

Información corporativa: financiera y sobre sostenibilidad

Ex aequo a los Dres. D.^a María Dolores Alcaide Ruiz y D. Cleber Henrique Beretta Custodio.

Premio Salvador Cascales Lozano

Libre sobre Ingeniería Naval

Al Dr. D. Arturo Silva Campillo

Premio Fundación ONCE

La discapacidad, la accesibilidad universal y la mejora de la calidad de vida de las personas con discapacidad

Ex aequo a las Dras. D.^a Silvia Berisa Prado y D.^a Rocío Ávila Ramírez

PUBLICACIONES

Anales de la Real Academia de Doctores de España

Este curso se ha continuado la publicación de los Anales de la Academia en su formato digital. Todos los números de la revista se pueden consultar en la página web de la Academia, en el enlace <https://www.ra-doctores.es/anales.php>.

En la revista Anales se publican artículos científicos, reseñas y conferencias celebradas en la Academia, así como los discursos de toma de posesión de los nuevos Académicos de Honor o Correspondientes.

A lo largo del curso 2021-2022 han aparecido los números 1, 2 y 3 correspondientes al año 2022.

Monografía: Diálogos en la Academia: rupturas y continuidades

Este año la RADE ha publicado digitalmente la monografía titulada *Diálogos en la Academia: Rupturas y continuidades* en la que se recogen las sesiones que se celebraron durante el ciclo del mismo nombre organizado por la Sección de Arquitectura y Bellas Artes. En estas sesiones dos personajes, un Académico de la RADE y un invitado, dialogaban sobre temas de actualidad.

Apertura del Curso Académico 2021-2022

La publicación *Apertura del Curso Académico 2021-2022* incluye todas las ponencias realizadas en el acto, así como la conferencia de inauguración del curso que corrió a cargo del Dr. D. José Ramón Casar Corredera.

Este volumen, que se ha realizado tanto en formato papel como digital, está accesible a través de nuestra página web, en el enlace <https://www.radoctores.es/publicacion.php?item=82>.

Anuario

El anuario para el año 2022 se ha publicado en formato digital facilitando así el envío a los Académicos. Además, desde este año, los Académicos podrán consultarlo a través de la intranet de la Academia.

NUEVAS TECNOLOGÍAS

La Real Academia de Doctores de España, consciente de la creciente importancia y presencia de los medios tecnológicos en la creación, difusión y conservación de los bienes culturales, ha dado importancia prioritaria a la mejora y ampliación de su página web.

Desde su puesta en marcha se consideró que este proceso de cambio debía implementarse gradualmente revisando continuamente su diseño para adecuarlo a las necesidades de cada momento. Se propone así un proyecto flexible que agilice el cambio.

Los principales objetivos que se plantean son: la conservación de los contenidos documentales de la Academia en formato digital, la creación de un sistema de consulta de la documentación académica a través de una intranet, y la mayor y mejor difusión de las actividades de la Academia.

Esta mejora de la presentación de la RADE a través de internet ha necesitado la renovación tanto de ordenadores como de los programas necesarios para acometer estas medidas.

Se ha aumentado el tamaño y mejorado el formato de la página web con una información más completa de las actividades académicas dotándolas de mayor visibilidad y accesibilidad. Asimismo se ha incluido en la

página web de la RADE el epígrafe “RADE en los medios” que refleja la aparición de la Academia en los medios de comunicación, así como “Académicos en los medios” que cubre las actividades públicas de los miembros de la Corporación.

Por último hay que señalar que las circunstancias imperantes en el presente curso han obligado a realizar telemáticamente algunas actividades de la RADE, utilizando así los medios tecnológicos que se han ido mejorando.